
本报讯 日前，厦门建发发布公告，自

10 月 28 日起至 11 月 3 日，建发公司将发行

16 亿元 8 年期无担保企业债券，本期债券附

发行人上调票面利率选择权及投资者回售

选择权，前 5 年票面利率为 7.30%。

本期债券募集资金 16 亿元，其中 9.6 亿

元用于厦门国际会展中心 3 期工程；3.2 亿

元用于偿还银行流动资金贷款；3.2 亿元用

于补充营运资金。

（夏 平）

本报讯 今年前 9 个月，南京举办大中

型展览和规模以上会议 1717 个，与去年同

期相比增长 13.6%，其中展览 179 个，会议

1538 个；展览总面积 139.8 万平方米,比去年

同期增长 18%；1000 个摊位以上的展览 19

个，比去年同期增长 5%。

今年南京会议产业红火异常，据对南

京金陵会议中心、江苏省会议中心、南京国

会中心、金陵饭店、紫金山庄等 27 家宾馆

饭店统计，截至 9 月底，共举办各类规模以

上会议（300 人以上、3 天以上的会议）1538

个，占展会总数的 89.6%，其中政府举办的

会议 227 个；各种学术会议、论坛 491 个；行

业协会、社团举办的各种会议 261 个；企事

业单位举办的各类会议 559 个。

（南 勇）

进入 10 月，本土品牌展会上演了两场

纷争。这两场纷争竟发生在自家内部，为各

参展企业平添了不少的困惑。

在这两场纷争中，全国糖酒商品交易会

(以下简称全国糖酒会)、全国汽车配件交易

会（以下简称全国汽配会）两个本土知名品

牌各自“花开两枝”的闹剧，尤引业界担忧。

其中，由中国糖业酒类集团公司主办举

办的全国糖酒会，历史已有 56 年，素有“天

下第一会”的美誉。但今年秋季，已经举办

了 84 届的全国糖酒会却“一分为二”，分别

在 沈 阳 和 郑 州 相 继 举 办 。 而 全 国 汽 配 会

2008 年“花开两枝”，令业内企业为参加那

个展会而头痛不已，让业界更为担忧的是，

就在两个全国汽配会还在为争夺参展商而

大打价格战的时候，由法兰克福展览（上海）

有限公司牵头举办并迅速壮大的上海国际

汽车零配件、维修检测诊断设备及服务用品

展览会（Automechanika Shanghai，以下简称

上海国际汽车零配件展）已成长为强劲的竞

争对手，成为汽车零部件企业看好的展会。

业内专家认为，中国本土展会品牌正

在经历“疼痛期”，在与外来展览巨头的强

劲竞争中，这种自家内部的纷争将令企业

不堪一击。

糖酒会首现同题竞争

上述两个本土知名展会的相继分家，

在 业 内 人 士 看 来，其 中 既 有 利 益 之 争，也

有市场竞争。与全国汽配会纷纷扰扰了 3

年不同，“天下第一会”的全国糖酒会从计

划经济时期一路走来，最终还是没能走过

一个甲子，而是在 56 年之后不得不面对新

的竞争。

此前，糖酒企业每年春秋都只参加一届

由中国糖业酒类集团公司（以下简称中糖集

团）主办，申办地方政府承办的全国糖酒会，

但是今年则需要多数企业作出选择，因为几

乎与 10 月 10 日在沈阳开幕的第 85 届全国

糖酒会同期，另一个由中国副食流通协会

（以下简称中国副食协会）、中国对外经济贸

易咨询公司联合主办，商务部流通产业促进

中 心 作 为 支 持 单 位 ，郑 州 市 政 府 承 办 的

2011 年中国糖酒食品博览会暨国际糖酒商

品交易会（以下简称郑州糖酒会）10 月 12 日

在郑州开幕。

令更多参展企业难以抉择的是，郑州糖

酒会的主办方之一的中国副食流通协会会

长何继红，曾执掌全国糖酒会帅印近 20 年，

尽管已于今年上半年从中糖集团退休，但在

中国糖酒业具有极广泛的人脉。业内一位

知名人士表示，很多品牌企业之所以参加郑

州糖酒会是出于对何继红的信任。

而全国糖酒会的主办机构今年也发生

了变化，据《酒海导航》杂志报道，在沈阳举

办的全国糖酒会承办方中糖新世纪公司是

由中糖集团控股，并与成都世纪城新国际

会展中心有限公司、中国酒类流通协会、中

国 副 食 流 通 协 会 共 同 出 资 组 建 的 会 展 企

业，该公司最主要的职能是自今年起承办

全国糖酒会。

据记者了解，从两个糖酒会的规模上

看，第 85 届全国糖酒会为期 4 天，参展企业

近 3000 家，设标准展位 5300 余个。展会分

葡萄酒及国际烈酒馆、酒类馆、食品饮料馆、

调味品馆、食品机械馆等 8 个专业展区，规

模近 11 万平方米。今年首届举办的郑州糖

酒会的规模 4.6 万平方米，有来自 10 多个国

家和地区的千余知名企业参展。展会期间，

郑州糖酒会举办了中国名酒在行动论坛、全

球投资级葡萄酒高峰论坛、中华食品投融资

论坛、世界名庄酒之夜暨拍卖晚宴等。

上述知名人士坦陈，对于参展企业来

说，糖酒会的招商功能在逐步弱化，更多的

是企业展示形象的舞台。但两个展会同期

举办，却将日趋萎缩的市场“一分为二”，最

后，或将导致两败俱伤。

据记者了解，目前，法国商务处不定期

在中国的一线城市组织小型的食品、酒类展

会，中国绿色食品发展中心也与纽伦堡展览

集团共同在上海主办的中国国际有机食品

博览会，展品都涉及到糖酒类产品。目前，

尽管上述两个展会从规模上还没有对全国

糖酒会形成威胁，但他们的酒类展区已经成

为参展商们关注的重点。

（下转第7版）
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本土展会同室操戈 外资品牌乘虚而入
■ 本报记者 毛 雯

快语时评

会展传真

本报讯（记者 静 安）10 月 25 日至 27

日，2015 年意大利米兰世博会第一次国际

参展方会议在米兰和科莫举行。据悉，来自

93 个国家和地区及国际组织的 190 多位国际

参展方代表及来自意大利工业联合会、工商

会、农场主协会、大学、研究机构、地方政府

和企业家代表等 500 余人出席会议。中国贸

促会展览部副部长赵振格、中国贸促会驻意

大利首席代表赵秋生代表中国出席会议。

中 国 和 已 确 认 参 展 的 57 个 国 家 和 地

区、国际组织、意大利国旗及米兰世博会标

识，在意大利米兰市中心的大教堂广场升

起，将一直悬挂至 2015 年世博会闭幕。

据介绍，世博场馆开工建设将于 12 月 15

日起接受申请和审批，采用先到先得原则，

各参展方可通过组委会开发的参展方数字

管理系统在网上开始场馆开工建设的申请。

此次参展方会议是米兰世博会组委会第

一次面向国际参展方和媒体全面介绍世博会

的组织建设、主题演示、土地开发情况。在意

大利政府和世博会组委会的精心组织下，在

各参展国的大力支持下取得了积极成果。

2015 年意大利米兰世博会将于 2015 年 5 月 1

日至 10月 31日在米兰举办，是 2010年上海世

博会之后最新一届注册类世博盛会，主题是

“滋养地球、生命能源”，通过探讨农业、食品

行业的创新、营养平衡、食品浪费、食品安全

等世界关注中心问题，倡导新的生活方式。

中国贸促会于今年 9 月代表中国政府向意大

利正式确认参加2015年米兰世博会。

中国参加2015年意大利米兰世博会第一次国际参展方会议

近年来，本土品牌展会纷争屡见

不鲜。纵观纷争起因，无外乎都是“利

益”在作祟。为什么中国没有具有享

誉国际的品牌展会？尽管近些年来冠

有“国际”字样的展会不计其数，但有

几家主办方敢于理直气壮地说自己是

国际品牌展会？

按说，中国具有这么大的消费市场，

培养几个品牌展会应是顺理成章、水到

渠成的事，但时至今日，中国个别品牌展

会除了规模可以居世界首位之外，品牌

影响力尚待提高。这其中原因众多，利

益分配不均成为品牌展会同室操戈最致

命的伤。一些展会组织方只举办了几届

规模尚可的展会，尚未等展会品牌产生

影响力，自身就因利益分配不均而起内

讧。于是乎，原本就不具有国际影响力

的展会为了争夺市场，首先打起价格战，

继而就是贴身肉搏，受牵连的是参展商

和采购商。当参展商和采购商对奔波各

地参展参会感到厌倦时，外来国际展览

巨头已将其同类展会培育成极具号召力

的品牌，并迅速崛起。

本土展会品牌主办方需要注意的

是，就在你们为利益分配不均而争夺

得不亦乐乎的同时，请思考下，参展商

们是否会厌倦继续参加没有多少参展

效果的展会，而正考虑参加外来展览

公司举办的同类展会呢？毕竟，参展

企业还是要看到参展效果的。

当然，有人会认为，中国那么大，

同时存在两个展会无需大惊小怪。但

问题的关键是，哪一个展会在“一分为

二”之后，规模和影响力却更大了呢？

有现实的情景却是在“鹬蚌”相争之时

“渔翁”得利了，且这“渔翁”还是外来

的洋“渔翁”。另一个现象是，由于部

分展会的组织方服务意思淡薄，只为

招展卖摊位，展会正在失去应有的平

台效应，企业参展没有获得招商的效

果，自然不愿意花钱再参展了。如此

一来，经过几十年培育的本土品牌展

会有可能慢慢萎缩，甚至消失。

也有人士认为，中国本土展会之

所以会出现“花开两枝”的现象，是因

为中国会展业缺少全国性会展业协会

这类机构，如果有全国会展业协会协

调，可能将很少发生这类现象。但当

下最紧迫的事是，在行业机构暂时缺

失的前提下，作为专业类展会的组织

方，能否先行扛起为行业发展服务的

大旗，保证中国本土品牌展会健康成

长，并继续存在下去？

几十年培育一个本土品牌展会不

容易，请勿轻易因利益不均而同时操

戈。此为，本土品牌展会的主办方还

需警醒的是，别因各自利益而白白葬

送了多年才培育起来的品牌。否则，

到头来，你可能只是拥有了展会的名

称，而失去了整个行业的信任，这将是

多少钱都买不来的。

保护本土展会品牌
迫在眉睫

■ 伊 宇

厦门国际会展中心筹建3期工程

南京会议市场快速增长

首个会展专业学院在浙江诞生

本报讯 日前，随着浙江树人大学与浙江中博集

团合作共建“中博会展学院”框架协议的正式签订，

国内首个会展专业学院在浙江诞生。而这也意味着

民办高校在加强校企互动，服务社会需求方面又迈

出了坚实的一步，也为学校进一步深化人才培养模

式改革，推进合作育人，全面提升人才培养质量发挥

了积极的推动作用。

对于会展学院的发展前景，身为服务经济研究

专家的执行校长郑吉昌教授认为，会展业作为当前

服务经济领域中的亮点，将会成为未来我国服务业

当中增长快、发展潜力大、前景好的行业之一。而中

博展览股份有限公司作为浙江省会展行业中的龙头

企业，其项目涵盖了所有会展产业链，为浙江省会展

业专业水平的提升与发展发挥了积极作用。学校同

中博集团合作共建“中博会展学院”，不仅符合浙江

服务经济转型升级的时代要求，也是校企合作、走产

学研联合办学道路的有益尝试。

对于此次合作，中博集团总裁任行也表示：“会

展学院的成立不仅标志着中博会展公司会展应用型

人才的培育从师傅带徒弟式的发展模式，进入了全

面、系统的理论、教学相结合的阶段，更重要的是通

过建立校企合作这种全新的机制和模式，切实提升

企业发展战略，全面营造企业优秀文化，重塑企业品

牌形象，着力培养高素质、实战型的会展业人才，为

广大师生提供更多的实践、实训、创新和就业平台，

从而更好地践行中博企业的社会责任。”

另据了解，根据双方协议，中博集团将出资 2000

万元用于学院建设，新的会展学院将通过“产、学、

研”相结合的方式，通过校企合作教学团队的建立，

共同探索课程内容、教学方法的改革，把课堂延伸至

企业，让企业走进校园，构建起实实在在的实践教学

体系；同时通过“3+1”、“2+1+1”等模式，同德国、香港

会展业发达区域高校联合培养会展业专门人才，以

切实带动人才培养模式的改革。 （毛 雯）

日前，2011 年第八届中国国

际茶业博览会在北京举行，本次

茶博会以“回归、创新、融合”为

主题，云集湖南黑茶、贵州绿茶、

云南普洱茶等名茶。

其中，湖南茶业协会组团参

展，并在展会上举办了系列茶品

牌文化活动，展示湘茶魅力。据

介绍，今年参展的湖南茶叶龙头

企业超过 30 家，展位面积达 500

多平方米，占据了展馆最耀眼的

展区。湖南君山银针茶业有限

公司、白沙溪茶厂、益阳茶厂等

都设立了大型特装展位，安化黑

茶 是 此 次 湖 南 展 团 主 打 产 品 。

2010 年，湖南全省茶园面积达到

150 万亩，茶叶产量 12 万吨，茶叶

综 合 产 值 380 亿 元 ，出 口 额 近

7500 万美元，全国茶叶出口量排

名第二，全行业连续六年盈利，

形成了茶农增收、企业增效、财

政增税的良好局面。（黄德开）


